

Brève communication

Reproduction probable d'*Hemianax ephippiger* (Burmeister, 1839)  
en Guyane (Odonata, Anisoptera : Aeshnidae)

Par Maurice DUQUEF

25, rue Paul Baroux, F-80440 Blangy-Tronville ; <maurice\_duquef@yahoo.fr>

Reçu le 16 juin 2012 / Revu et accepté le 22 octobre 2012

*Hemianax ephippiger* (que certains classent actuellement dans le genre *Anax*) est un grand migrateur. Ainsi, de nombreux exemplaires, provenant probablement de populations africaines, ont été vus en 2011 un peu partout en France et dans tout l'ouest de l'Europe, où ils ont atteint les îles Féroé.

En 2002 nous avons eu la surprise de capturer un ♂ très frais de cette espèce en Guyane (MACHET P. & DUQUEF M. 2004. Un visiteur inattendu et de taille !... *H. ephippiger* (Burmeister, 1839) capturé à la Guyane française. *Martinia*, 20 (3) : 121-124). Cette donnée était une première pour tout le continent américain. Depuis, plusieurs exemplaires ont été rencontrés aux Antilles (MEURGEY F. & PICARD L., 2011. *Les Libellules des Antilles françaises*. Biotope, Mèze (Collection Parthénope) et MNHN, Paris, 440 pp.).

En mars 2012 nous sommes partis avec deux amis courir le marathon de l'Espace à Kourou en Guyane française. Bien évidemment nous avons pris un filet pour capturer libellules et papillons.

Le 21 mars, soit quelques jours après le marathon, nous suivions en voiture une piste en latérite dans la savane. Ne disposant pas d'un véhicule 4x4, nous avons été vite arrêtés par de grandes ornières inondées. Bottes aux pieds et filet à la main c'était l'occasion de faire un peu d'odonatologie, profitant du fait que plusieurs Anisoptères survolaient cette petite zone marécageuse.

L'un d'eux nous fit penser à *H. ephippiger*, ce qui a été confirmé après capture et à notre retour en métropole par notre ami Jean François Delasalle. Il s'agissait d'une ♀ aux ailes brillantes et à l'abdomen peu coloré, et donc très jeune (ténérale). Une telle fraîcheur ne pouvait indiquer un vol transatlantique, d'autant que notre observation venait d'être faite à Sinnamary, au lieu-dit Trou Poissons, soit à moins de cinq kilomètres de la première capture.

*H. ephippiger* semble donc avoir colonisé la Guyane, au moins la région de Sinnamary. Mais il est surprenant de constater qu'aucune autre observation n'a été réalisée dans les pays voisins : Brésil, Surinam... C'est donc une affaire à suivre !

---